

# **ACTA DE OPCION DE GRADO MODALIDAD PREPARATORIOS**

FECHA: Mayo 28 de 2020

HORA: 4:00 pm

LUGAR: Modalidad virtual

Opción de Grado modalidad preparatorios presentado por la estudiante MARTIN ALEXIS BURBANO MUÑOZ identificado con cc. 1.061.751.666 y Código 18151038.

PREPARATORIO	FECHA	ESTADO	EVALUADOR
Teoría y pensamiento contable	29 Agosto 2019	Aprobado	Mg. Oscar R. Sandoval
Finanzas	24 Oct. 2019	Aprobado	Esp. Dian <mark>a Mu</mark> ñoz
Técnica contable y control	28 Nov 2019	Aprobado	Esp. Fabián López
Costos	24 Abril 2020	Aprobado	Mg. Norma <mark>n Cal</mark> dón
Impuestos y tributación	28 Mayo 2020	Aprobado	Esp. Fabián López

Para efectos de este documento, se certifica bajo las normas vigentes de la Fundación Universitaria de Popayán, que la opción de grado modalidad Preparatorios se encuentra:

APROBADO: \_\_X\_\_\_ NO APROBADO

> ESP. Vilma Isabel Forero Directora Programa Contaduría Pública







# ENSAYO PREPARATORIO DE PENSAMIENTO CONTABLE

# RELACIÓN EXISTENTE ENTRE LA FINANCIARIZACIÓN Y EL MARCO CONCEPTUAL DE LAS NORMAS INTERNACIONALES DE INFORMACIÓN FINANCIERA

## PRESENTADO POR:

MARTIN ALEXIS BURBANO MUÑOZ

PRESENADO A:

OSCAR RAUL SANDOVAL

FUNDACION UNIVERSITARIA DE POPAYAN

CONTADURIA PÚBLICA

# TABLA DE CONTENIIDO

- 1. Resumen
- 2. Palabras claves
- 3. Introducción
- 4. Relación existente entre la financiarización y el marco conceptual de las normas internacionales de información financiera.
- 5. Conclusiones
- 6. Referencias Bibliográficas

## 1. RESUMEN

El presente ensayo trata de la relación que existe entre el fenómeno financiero que ha sido llamado financiarización y el marco conceptual de las Normas Internacionales de Información Financiera, las cuales le son aplicables a los países que quieran incursionar en el mercado internacional. Esta relación radica en el "valor razonable" ya que el modo de valorizar los activos y pasivos de una empresa puede dar pie a que los estados financieros de una empresa se aumenten y sean más atractivos para futuros inversores, esto para empresas que están inmiscuidas en el mercado de valores.

#### 2. PALABRAS CLAVE

**Financiarización**: Término utilizado en discusiones sobre el capitalismo financiero que se ha desarrollado durante las últimas décadas, en el cual el apalancamiento ha tendido a sobrepasar el capital y los mercados financieros se han extendido a dominar sobre la economía industrial y productiva.

Marco Conceptual: Es una sección de un texto escrito en el ámbito académico que detalla los modelos teóricos, conceptos, argumentos e ideas, que se han desarrollado en relación con un tema. El marco conceptual se orienta en general a definir este objeto, describir sus características y explicar posibles procesos asociados a él.

Globalización: Proceso económico, tecnológico, político, social y cultural a escala mundial, que consiste en la creciente comunicación e interdependencia entre los distintos países del mundo uniendo sus mercados, sociales y culturales, a través de una serie de transformaciones sociales, económicas y políticas que les dan un carácter global.

**Sistema De Producción:** Se refiere a una serie de elementos organizados, relacionados y que interactúan entre ellos, y que van desde las máquinas, las personas, los materiales, e incluso hasta los procedimientos.

**Sistema Financiero:** Es el conjunto de instituciones (entidades financieras), medios (activos financieros) y mercados que hacen posible que el ahorro (dinero ocioso) de unos agentes económicos vaya a parar a manos de los demandantes de crédito.

**Mercado Bursátil:** Es el conjunto de todas aquellas instituciones, empresas e individuos que realizan transacciones de productos financieros en diferentes Bolsas alrededor del mundo.

Valor Bursátil: Precio en el cual se cotizan las acciones y bonos en el mercado bursátil.

## 3. INTRODUCCION

El siguiente ensayo pretende dar a entender la relación existente entre la financiarización y el marco conceptual de las Normas Internacionales de Información Financiera, pero para poder ahondar en este complejo tema se realizara una descripción de los temas de los que trata este ensayo.

El primer tema de análisis es la financiarización de la economía global, que se conoce como la priorización del sistema financiero frente al sistema productivo de un país, esto conlleva a que los principales ingresos de un país se den bajo este fenómeno y se deje de lado otros factores productivos y el desempleo aumente.

El otro aspecto a analizar es el Marco conceptual de las NIIF el cual se establece en Colombia en el año 2012 con un periodo de adaptación que culmina en el año 2015, este marco son los estándares internacionales de contabilidad para que el país logre incursionar en los mercados mundiales.

# 4. RELACIÓN EXISTENTE ENTRE LA FINANCIARIZACIÓN Y EL MARCO CONCEPTUAL DE LAS NORMAS INTERNACIONALES DE INFORMACIÓN FINANCIERA

La financiarización es un fenómeno que ha trascendido a través de los años y que tuvo su origen en los época de los setenta donde se produjo un cambio en la relación de los sistemas productivos y sistemas financieros (Espinosa, 2009), este fenómeno se genera en una economía donde los factores productivos no son la fuente principal de ingresos de un país, por el contrario, disminuye el nivel productivo para darle paso al sistema financiero que se encarga principalmente por medio de los bancos, de recoger los fondos ahorrados en forma de depósitos y destinándolos a la inversión y al consumo en forma de préstamos.

Esta nueva economía ha conllevado a cambios en las diferentes reformas políticas, económicas y monetarias, que se han encaminado a garantizar esta nueva configuración económica en la que las finanzas predominan sobre lo productivo (Espinosa, 2009). Lo anterior da pie, a que el sistema financiero genere mejores ganancias que el sistema productivo, provocando una disminución en la inversión productiva y aumento en las inversiones al sistema financiero.

La importancia que se le ha dado al sistema financiero permite que a los principales actores como: intereses financieros, mercados financieros y agentes o instituciones financieras; tengan un creciente protagonismo económico, y su vez, han generado que las empresas cambien su naturaleza para poder incursionar en el mercado bursátil, debido a que

la financiarización promueve la inversión en mercados accionarios de la bolsa, lo cual es atractivo debido al crecimiento del valor bursátil.

Este mercado bursátil abre una puerta a inversores de diferentes nacionalidades, esto funda a su vez pérdida del poder de decisión de una empresa y van quedando en el dominio del sistema financiero. De igual manera, al tratar de cumplir con las diferentes exigencias para pertenecer a dicho mercado transgreden la legalidad, lo que se conoce más comúnmente como contabilidad creativa, donde se modifican diferentes valores en los estados financieros para ser más atractivas a este mercado.

"La financiarización es un proceso alimentado por la ideología neoliberal y que se ha consolidado gracias a las políticas económicas y monetarias llevadas a cabo por los distintos gobiernos y bancos centrales" (Espinosa, 2009). Así mismo, este fenómeno se encuentra avalado por la gestión de los diferentes gobiernos, debido a que son ellos los encargados de realizar las políticas que impulsan la financiarización de la economía en reciprocidad con los bancos centrales, pues estos últimos son los encargados de garantizar los tipos de intereses que sean favorables para esta economía.

La financiarización ha contribuido también en el aumento del desempleo de los países en los que se ha logrado instaurar este fenómeno, pues al disminuir el factor de producción muchos de los empresarios han optado por disminuir de igual manera su fuerza de trabajo, y concentrarse más en la consecución de valor bursátil que ayude a elevar el valor de las acciones en bolsa. Esto también se ve reflejado en el nivel de endeudamiento que manejan los países subdesarrollados, los cuales recurren a las deudas externas para

poder salvaguardar la economía y no entrar en crisis por los cambios tan drásticos que ha tenido la financiarización de la economía.

El marco conceptual de las Normas internacionales de información financiera son un compendio de normas y elementos que se manejan a nivel mundial para que se entienda de una sola manera el manejo contable, esto se realiza con el fin de hacer más fácil las transacciones financieras.

Este marco conceptual es a su vez, una guía para la implementación de dicha norma en los países que se integran a estos nuevos estándares internacionales, como es el caso de Colombia que en el año 2012 realiza la convergencia a la nueva norma, lo anterior se hace con el fin de que nuevos mercados e inversionistas puedan interpretar de buena manera la contabilidad del país.

El decreto 2784 de 2012 que regula la ley 1314 de 2009 es por medio del cual se adoptan en Colombia las NIIF, da las pautas de cómo realizar el periodo de transición, además de las fechas que estipuladas para tal fin y la forma de preparación de los estados financieros bajo la nueva normatividad.

Una vez hecha la descripción de los dos temas a los cuales se les pretende realizar la comparación, se procederá a buscar la relación que existe entre este fenómeno económico como es la financiarización y el marco conceptual de las normas internacionales de información financiera.

La contabilidad forma parte de los mecanismos de comunicación y control del mundo globalizado (Calvo, 2006) por lo anterior, podemos entender que la contabilidad se encuentra en cada ámbito de la economía mundial, por esta razón, es importante que esté presente en los procesos que requieren cambios, debido a la forma de valoración y medición o bien sea por la forma de determinar su importancia dentro de los estados financieros de una empresa.

Para comprender su lógica es preciso considerar el papel del capital financiero como poder coordinador del capitalismo global (Calvo, 2006) como ya se pudo evidenciar, la financiarización ha hecho que todos los mercados del mundo giren en torno al cambio propiciado por este fenómeno, inclusive hasta lograr cambios en la normas contables.

"Visto así, el papel de la contabilidad internacionalizada, por la vía de la estandarización, no parece ser una alternativa para la construcción de unas estructuras empresariales, económicas, políticas y sociales diferentes, sino pensadas para profundizar el modelo neoliberal, en beneficio de inversionistas privados (multinacionales sobre todo)" (Mora, 2015)

Como ya se mencionó anteriormente, la financiarización de la contabilidad ha buscado el beneficio para los grandes inversores a nivel mundial, de allí la necesidad de que todos los países adopten una sola norma estandarizada de contabilidad para que las inversiones tengan más seguridad.

"Se denomina *financiarización* al creciente papel que juegan las motivaciones, los mercados, los actores y las instituciones financieras en las operaciones de las economías, en la búsqueda del máximo valor accionario de las empresas en el corto plazo, lo que coloca en un segundo plano los objetivos de largo plazo ligados con la parte productiva de estas". (Mora, 2015)

El predominio del mercado financiero ha logrado que la contabilidad este pensada en el favorecimiento de las transacciones en el mercado bursátil, pues los inversionistas buscan la información que les indique los recursos que las empresas pueden llegar a obtener o las entradas de efectivo por sus operaciones, las cuales son obtenidas directamente de los estados financieros.

Es por ello que las NIIF se consideran una herramienta indispensable al momento de la creación de dichos estados, ya que con las nuevas herramientas que contienen estos estándares las empresas pueden valorar sus activos y pasivos de forma correcta y precisa, de allí nace la relación que existe entre la financiarización de la economía y el marco conceptual de las NIIF el cual es el "Valor Razonable".

"El valor razonable es el precio que sería recibido por vender un activo, o pagado por transferir un pasivo en una transacción ordenada entre participantes de mercado en la fecha de la medición" (IASB, 2011). Esta nueva forma de medir activos y pasivos de una empresa trae un beneficio económico, pues los activos que en la norma local 2649 se encontraban depreciados en su totalidad y que no tenía un valor en libros; a causa del valor

razonable cobran un nuevo valor, el cual favorece la presentación de los estados financieros.

Por esta razón, el valor razonable contiene una relación muy arraigada con la financiarización, debido a que es el mercado el cual propone los valores de los activos o los pasivos, para los cuales se van a realizar las transacciones como lo señala la NIIF 13 (IASB, 2011), de allí deviene, la manipulación del sistema financiero para el control del mercado, procurando siempre que este sea el controlador de la financiarización de la economía. Lo anterior "pone en evidencia que las NIIF, como cuerpo normativo en general (y la NIIF 13 en especial), adoptan la óptica de los inversionistas (es decir, sus expectativas, necesidades e intereses) para promulgar estándares de información financiera" (Mora, 2015).

El modelo del valor razonable propone medir los activos y pasivos sobre la base de supuestos acerca de hipotéticas y transacciones que se realizarían en el mercado (Mora, 2015), al analizar más a fondo las pretensiones del método de valor razonable, se puede evidenciar que en el afán por imponer esta nueva forma de medición, se pasan por alto los riesgos que pueden devenir, pues al dar más importancia al mercado y sus inversores que a los propios agentes (pequeñas y medianas empresas) se pueden encontrar inmersos en una situación en la cual se va a ver afectado su patrimonio por esta nueva forma de medir sus activos y pasivos.

#### 5. CONCLUSION

Se puede concluir después de realizar el análisis a este complicado fenómeno que se está desarrollando en estos últimos tiempos, que se puede determinar que la economía mundial ha cambiado por la financiarización de la economía la cual tiene beneficios para muchas economías, pero que también tiene sus desventajas para países subdesarrollados por el aumento del desempleo y la pérdida de interés por el sistema productivo.

De igual manera, la financiarización de la contabilidad es un tema que va más ligado al obtener beneficios a términos financieros, donde las empresas pueden, gracias a la adopción de las NIIF, recobrar valores que en los libros ya se consideraban depreciados y retomarlos a valor razonable, lo cual beneficia sus estados financieros haciéndolos más apetecibles frente a inversionistas y acreedores.

Desde mi punto de vista, la financiarización de la contabilidad para un país como Colombia no es del todo un proceso adecuado, debido a que las pequeñas y medianas empresas que no cotizan en mercados bursátiles, se van a ver perjudicados al momento de sobrevaluar sus empresas, debido a que esto traerá consigo más pago de impuestos y perdidas por el cambio de normatividad, las cuales se reflejan en valores menores a los que se encuentran registrados en libros.

## 6. BIBLIOGRAFIA.

- Calvo, A. (2006). La globalización y su relación con la contabilidad. *Revista Facultad de Ciencias Económicas*, 14, 203-2015.
- Espinosa, A. G. (18 de 05 de 2009). *ECONOMIA CRITICA*. Obtenido de http://www.economiacritica.net/?p=144
- IASB, I. A. (2011). *Normas Internacionales de Información financiera*. Londres, Reino Unido: Fundación del Comité de Normas Internacionales de Contabilidad.
- Mora, E. S. (2015). Las transformaciones del pensamiento contable en el desarrollo del. *Revista Pensamiento Actual, 15,* 15-26.